

山小通信



自立をめざす体験活動

教頭 高畑 友徳

空が澄み清々しい秋を感じる頃となりました。皆様におかれましては、益々ご健勝のこととお喜び申し上げます。学校では、子どもたちの「自立」に向け、自己をみつめ、自尊感情を高め、人間としての在り方や生き方を考えさせる体験教育を推進しています。

体験活動とは、文字どおり、自分の身体を通して実際に経験する活動のことであり、子どもたちが身体全体で対象に働きかけ、関わっていく活動です。この中には、対象となる実物に実際に関わっていく「直接体験」のほか、インターネットやテレビ等を介して感覚的に学びとる「間接体験」、シミュレーション等を通じて模範的に学ぶ「疑似体験」もあります。手軽で便利な「間接体験」や「疑似体験」の機会が圧倒的に多くなった今、ヒト・モノや実社会に実際に触れ、かかわり合う「直接体験」が教育において改めて重視されています。

そのような中、9月19日・20日に6年生が京都・奈良へ修学旅行に行きました。自らの「自立」と6年生としての自覚を忘れないことを意識し、集団行動やコミュニケーションを大切にすることをめあてとしました。法隆寺や東大寺など教科書や資料集でその姿は知っているものの、実際に自分の目で見ることで子どもたちは歴史ある建造物の素晴らしさを感じることができました。また、班別行動やホテルの部屋での生活等、自分たちで考え行動する自由の中には、責任が伴うことも感じとっていました。京都・

奈良での観光では、目的意識を高めて、互いに協力して有意義な時間を過ごしました。今子どもたちは、修学旅行での体験を振り返り、まとめていきます。

また、9月30日から4泊5日で5年生を対象に、「挑戦・協力・成長」をテーマにした自然学校を実施しました。

自然を感じながら歩くウォークラリー、全身を使って楽しんだレクリエーション、みんなで協力したカレーづくり、穴粟の歴史を感じた森林鉄道、励まし合いながら登った東山登山、自然を生かしたフォトフレーム作り、みんなで盛り上がったキャンドルサーブिस、生きた魚の感触を確かめたあまごづかみなど、雨で実施できなかつたものもありますが、多様なプログラムを通して、本物に触れた感動体験を積み重ねました。

また、4泊5日家族と離れて、身の回りのことを自分でしなければならぬ体験や、自分のペースで生活できない体験に苦戦している子どももいたようです。しかし、これらの体験は、自分の普段の生活をみつめ、家族をみつめる機会となりました。

友だちと初めて宿泊体験をすることで、友だちと協力することの大切さや友だちの優しさに触れた子どももいます。あきらめずに最後までやりきり達成感・充実感を味わった子どももいます。直接体験を通し、子どもたちは「自立」への一歩を踏み出したのではないのでしょうか。

山崎小学校では2学期に、1・2年生の社会見学旅行、3年生の環境体験学習、4年生のしそ森林の探検隊を計画しています。家庭や地域、関係機関と連携をとり、発達段階に応じて、自己をみつめる多様な体験活動を行っていきます。今後とも皆様のご支援ご協力をよろしくお願ひします。

今、子どもたちに求められる力

学習指導担当 山本 隆子

現在の社会においては、少子化・人口減少や高齢化の進行、グローバル化の進展、地域間格差、社会のつながりの希薄化、ICTによる技術革新の進展等が急速に進んでいます。

更に、新型コロナウイルス感染症の拡大と国際情勢の不安定化という予測困難な時代になってきました。子どもたちには、想定外の出来事と向き合い対応する力や、不透明な未来を切り拓く力が求められています。

このような中、本年度、山崎小学校では「主体的・対話的に学び合う児童の育成」書くことを通して思考力を高める」をテーマに教育活動に取り組んでいます。

本年度は、教科指導と学級経営の2本の柱で研修を進めています。

全職員による協議の中で「児童一人一人が自分の思いを豊かに表現できるように表

現力を高めていきたい。」という意見が多くありました。

表現するためには、まず思考があり、その思考が適切に判断されるということが必要になります。そこで今年度は、表現力につながる思考力を「書くこと」を通して、高めていきたいと思っています。

また、自分の思いを豊かに表現するためには、児童が安心して発言できる学級の雰囲気作りも併せて必要となります。学級づくりには一人一人の子どもの実態をどれだけわかっているかということが基盤になります。そこで、児童理解についても研修を進めています。

これらの取り組みは、子どもたちが将来の社会で主体的に生き抜くための力を育むことを目的としています。保護者、地域の皆様には、これらの力をサポートし、子どもたちが多様な経験を通じて成長できる環境を提供していただければと思います。今後ともどうぞよろしくお願ひします。

10月の行事予定

- 17日(木) オープンスクール① 委員会活動 手話教室(4年生)
- 18日(金) オープンスクール② 租税教室
- 21日(月) 山崎高校教育類型授業見学
- 22日(火) 放課後チャレンジ塾
- 23日(水) 集金日
- 24日(木) 読み聞かせ
- 29日(火) 放課後チャレンジ塾
- 31日(木) 読み聞かせ ささの子発表会リハーサル



11月の行事予定

- 3日(日) 文化の日 ささの子発表会
- 4日(月) 振替休日
- 5日(火) 振替休業日
- 7日(木) 山崎高校教育類型授業実習 消費者教育(4年生) 読み聞かせ
- 12日(火) 1・2年生見学旅行 放課後チャレンジ塾
- 14日(木) 読み聞かせ
- 15日(金) しそ森林の探検隊(4年生) 校報発行
- 19日(火) 第2回山西中校区ブロック交流会 放課後チャレンジ塾
- 20日(水) 集金日
- 21日(木) 就学時健診(歯科検診) 読み聞かせ
- 23日(土) 勤労感謝の日
- 24日(日) 穴粟市ロードレース大会
- 25日(月) キャリア学習(3年生)
- 26日(火) 放課後チャレンジ塾
- 28日(木) 就学時健診(内科検診等) 読み聞かせ
- 29日(金) 校内マラソン大会



